



Savanes Infos

Former - Informer - Faire des Citoyens

PREMIERE ANNEE
N° 002 Nov.-Déc.2014

Bimestriel d'Info de GEME-SA pour la Promotion de la Culture citoyenne et le Développement Durable

GEME-SA ORGANISE SON ASSEMBLEE GENERALE STATUTAIRE

La quatrième Assemblée Générale statutaire de l'association «Gens des Médias de la Région des Savanes» (GEME-SA) s'est tenue le 20 décembre 2014 au Collège Régional des Artistes de Dapaong

Après le contrôle des présences, l'absence d'un certain nombre de membres a été constatée ; mais les membres présents ont décidé unanimité de la tenue de l'Assemblée Générale afin d'éviter des pertes inutiles de temps.

Dans son mot de bienvenue, la Directrice Exécutive (DE) de GEME-SA, Mme Lamboni Yendoutanpo Séraphine a félicité les membres de l'association pour leur courage et leur détermination. Elle a salué les efforts des membres du Conseil d'Administration (CA) sortant. M. Lamboni Arzouma Thomas, Le Président du CA, à son tour, a expliqué l'importance pour une association de tenir ses AG et a donné quelques petits principes devant régir la tenue des AG. Il a donné le thème de réflexion : «*Quelle contribution apporter pour une meilleure organisation de GEME-SA* » et invité les membres présents à axer tous les travaux de l'AG autour de ce thème de réflexion. Il a souhaité que ces travaux se déroulent dans de bonnes conditions.

La présentation des rapports moraux et financiers a été faite par le CA et la Direction Exécutive.

Un débat s'est ensuivi. De nouveaux membres ont été admis au sein de l'association. Il a été recommandé que les membres qui ont quitté la Région soient contactés afin de savoir s'ils pensaient demeurer membres de GEME-SA.



Le bureau du CA recevant les félicitations des délégués

Le moment fort de cette Assemblée Générale aura

été l'élection des membres du CA. Selon le Règlement intérieur, seul 50 pour 100 des postes du CA sont à renouveler à chaque assemblée électorale. C'est dans une bonne ambiance que le présidium mis sur pied, dirigé par M. Onabaja Michel et Mme Ballepo Juliette comme rapporteur, a organisé l'élection.

A l'issue du vote serré un bureau de sept membres a été mis sur pied et conduit par M. Lamboni Arzouma Thomas, pour un deuxième et dernier mandat.

Celui-ci entend poursuivre, avec son équipe, les actions qui ont fait de GEME-SA un réseau de journalistes de référence dans le pays. Il compte sur tous les membres actifs et sympathisants de GEME-SA pour faire de ce mandat un point de départ pour la conquête d'autres partenaires de part le monde.

KOLANI Timothée

P.2 - EDITO : 2015, ensemble pour le développement durable

P. 3 - VISIBILITE : GEME-SA tient un séminaire interne du Conseil d'Administration

P. 4 - EDUCATION : Le projet « appui à l'alphabétisation est lancé à Sam-Naba

P.7 - AGRICULTURE : Une solution à la dégradation des terres est trouvée

**EDITORIAL :****2015, Ensemble pour le développement durable**

L'année 2014 est « partie avec ses bonnes et mauvaises choses ». Nous, nous sommes restés. Heureusement ! Même si certains d'entre vous ne se font plus trop d'illusions, la tradition des voeux du nouvel an est une pratique très prisée pour nous encourager à continuer à vivre malgré les difficultés. Aussi ne vais-je pas y déroger. Tous mes **BONS VOEUX** donc pour la **NOUVELLE ANNEE 2015**, même si elle est venue, sans notre permission, prendre la place de l'année 2014 à laquelle nous commençons à mieux nous habituer!

Certaines activités de notre Réseau sont parties avec 2014 ; d'autres non ! Nous devons donc poursuivre nos actions de consolidation de notre Réseau par la professionnalisation des journalistes membres et organes partenaires pour la promotion l'in-

formation et la communication en vue du développement durable et l'épanouissement de la population de la Région des Savanes.

Le bilan des activités de l'année écoulée laisse noter parmi les nombreuses ovations et félicitations des points sombres. Ces obscurités au sein de la collaboration entre les membres, les partenaires et nous, responsables, seront fort bien utiles pour l'avenir de notre Réseau. Car ensemble, nous les transformerons en défis à relever.

Merci à tous ceux qui s'investissent et investissent dans notre Réseau. Je pense à nos partenaires financiers et techniques mais également aux autorités nationales et particulièrement locales qui nous font confiance et font vivre GEME-SA.

Continuons donc à vivre ensemble et à travailler ensemble, en 2015, dans la bonne humeur pour le maintien de notre association, mais aussi pour le meilleur déploiement de l'information et de la communication pour le développement durable.

GEME-SA ? J'aime ça !

LAMBONI Séraphine

BUREAU DU CONSEIL D'ADMINISTRATION ELU A L'ISSUE DE LA QUATRIEME ASSEMBLEE GENERALE DE GEME-SA

N°	POSTE	NOM ET PRENOMS
1	Président	LAMBONI A. Thomas
2	Secrétaire Général	DOUTI S. Francis
3	Secrétaire Général Adjoint	KOLANI N. Timothée
4	Trésorier Général	TIEM S. Roger
5	Trésorier Général Adjoint	MANGBA Donatien
6	Chargée à l'Organisation	Mme LAMBONI Y. Rosalie
7	Conseiller	YENDOUME Y. Augustin
8	Directrice Exécutive	Mme LAMBONI Y. Séraphine

LE NOUVEAU CHEF DE CORPS DE LA GARNISON DE NIOUKPOURMA PREND FONCTION

Le vendredi 24 octobre, le nouveau Chef du Corps de la Garnison du 4^e Régiment Interarmes (RIA) de Nioukpourma, le Lieutenant-colonel Mangorgou Monigbéni, a pris fonction à l'issue d'une cérémonie de prise de Commandement au Camp de Nioukpourma (environ 15 km à l'Ouest de la ville de Dapaong).

La cérémonie de passation du Commandement a été présidée par le Chef d'Etat-major de l'Armée de terre, le Colonel Mba Batanta Koffi, en présence de plusieurs officiers supérieurs des Forces Armées Togolaises (FAT), des préfets et au-

torités administratives, religieuses et traditionnelles de la région des Savanes.

Le lieutenant-colonel Mangorgou Monigbéni était avant sa nomination, Commandant de l'Ecole de Formation des FAT. Il a suivi successivement les cours d'officiers de l'Ecole des Forces Armées de Bouaké en Côte d'Ivoire de 1985 à 1987, les cours d'Etat-major d'Abuja au Nigéria en 2000 et de l'Ecole de guerre de 2012 à 2013. Il est le 8e commandant de cette garnison créée depuis 1989. **La rédaction**

DAPAONG : SEMINAIRE DE MISE A NIVEAU DES NOUVEAUX MEMBRES DU CONSEIL D'ADMINISTRATION DE GEME-SA A LA FRATERNITE FRANCISCaine DE MAOGDJOUAL

Un séminaire de mise à niveau a réuni, le 30 décembre 2014, à la Fraternité Franciscaine de Maog-djoual (Dapaong), autour de Mme Lamboni Séraphine, la Directrice Exécutive (DE) de l'association « Gens des Médias de la Région des Savanes » (GEME-SA), les membres du Conseil d'Administration (CA) nouvellement élus.



Les Conseillers d'Administration et la Directrice Exécutive en pleine séance de travail

Les échanges ont porté, entre autres, sur les activités liées au projet « Femmes et Médias

en milieu rural 2 » financé par Action Solidarité Tiers Monde (ASTM) et le Ministère des Affaires Etrangères du Grand-Duché de Luxembourg. Une présentation succincte des activités menées et celles qui sont en cours a été faite par la DE de GEME-SA. Plusieurs propositions ont été faites par les participants pour faciliter l'atteinte des objectifs de ce projet. Les membres du CA ont profité de ce rencontre pour faire l'évaluation du personnel de l'Exécutif. En effet, les contrats de ces agents arrivent à échéance à la fin du mois de décembre 2014.

Les membres du CA et la DE se sont également penchés sur le plan d'action de l'année 2015 qui émane du plan stra-

tégique de GEME-SA 2012-2020. Plusieurs activités ont été retenues pour meubler ce plan d'action. On peut citer, entre autres, la révision des textes organiques, l'attention à porter à l'application effective du cahier des charges du personnel de GEME-SA, le renforcement et la création des ressources propres, le recrutement des agents, la demande de soutien

des volontaires à adresser au Programme du Volontariat national du Togo (PROVONAT), l'élaboration de nouveaux projets, la mise en place d'un plan de communication, le renforcement du marketing social avec les OSC, etc. A la fin de la cérémonie de clôture, M. Lamboni Arzouma Thomas, le Président du CA a présenté ses meilleurs vœux à tous les participants et à GEME-SA dans sa généralité et souhaité qu'elle devienne plus performante en 2015. Auparavant Mme Lamboni Y. Séraphine la DE, dans son mot de remerciement, a souhaité que l'année nouvelle apporte à tous Santé, Courage et Bonne volonté pour faire rayonner l'Association GEME-SA.

Tonton Soungué

PARTENARIAT GEME-SA/HSS : RESTITUTION DES RESULTATS DE L'EVALUATION DES ACTIVITES DE GEME-SA

Le décembre a eu lieu au Collège Régional des Artistes (ancien des Séminaires des Aînés), une séance de restitution des résultats d'évaluation des activités que GEME-SA a menées avec la Fondation Hanns Seidel (HSS) depuis 2013.

Etaient présents à cette restitution les responsables des organes partenaires de GEME-SA, les membres du Conseil d'Administration et le personnel de la Direction Exécutive, des invités et des responsables régionaux de l'Agence Togolaise de Presse (ATOP).

Les évaluateurs, tous professeurs des universités de Lomé et de Kara, ont des enquêtes menées à Mango, Cinkassé et à Dapaong auprès des membres des GEME-SA (ayant suivi les formations données dans le cadre des projets financés par HSS), des autorités locales (qui ont toujours porté une attention particulière aux activités de GEME-SA), des auditeurs des radios locales et des lecteurs des journaux régionaux.

Les évaluateurs dans une objectivité déconcertante ont présenté les résultats de leurs enquêtes. Il en ressort d'une manière globale, une grande satisfaction générale malgré les diverses difficultés que rencontrent les organisations de la société civile et particulièrement de GEME-SA. Des recommandations ont été faites pour améliorer l'exécution et la gestion des activités.

Les évaluateurs ont félicité GEME-SA pour les performances faites malgré son inexpérience en tant qu'association de communication et de développement. Ils ont encouragé la Fondation Hanns Seidel à continuer son partenariat avec GEME-SA car ce qui a été constaté sur le terrain montre que l'avenir est prometteur.

La mission d'Evaluation met fin à une partie du partenariat avec HSS en matière de formation et de perfectionnement des journalistes de GEME-SA. Il faut revoir le partenariat dans de nouveaux domaines.

La Rédaction

CINKASSE : LE PROJET « APPUI A L'ALPHABETISATION FONCTIONNELLE DES FEMMES DANS LA REGION DES SAVANES » A ÉTÉ LANCE A SAM-NABA

Le 2 décembre a eu lieu dans le canton de Sam Naba (préfecture de Cinkassé) le lancement du Projet «Appui à l'Alphabétisation fonctionnelle des Femmes dans la région des Savanes». Le projet qui sera exécuté, en 12 mois (d'août 2014 juillet 2015), par l'association TIN YAL T KUA, s'inscrit dans la stratégie nationale d'alphabétisation et d'éducation non formelle mise en place par le Gouvernement sur la période 2014-2025. Il vise à élargir l'accès aux programmes



Une vue partielle des participantes et bénéficiaires au lancement

d'alphabétisation fonctionnelle aux femmes rurales et à contribuer à la réduction du taux d'analphabétisme afin de renforcer et d'améliorer leur capacité dans les domaines économiques et sociaux.

La zone d'intervention couvre huit cantons de la région des Savanes : Nadjoundi et Sam-Naba (préfecture de Cinkassé), Naki-Est, Mandouri et Ogaro (préfecture de Kpendjal), Nano et Malagou (préfecture de Tandjouaré) et le canton de Barkossi dans la préfecture de l'Oti.

Le projet a été présenté par Kombaté Lorimpo Alexandre,

Coordinateur de l'association TIN YAL T KUA. Celui-ci a donné les actions à mener notamment : sensibilisation et l'information des populations à l'importance de l'alphabétisation des femmes et des jeunes ; recrutement et renforcement des compétences des moniteurs des centres d'alphabétisation en méthodologie de l'enseignement bilingue ; conception d'un guide de langage pour l'apprentissage du

français oral en milieu rural ; ouverture de 8 centres d'alphabétisation de base ; alphabétisation de nouveaux apprenants.

C'était en présence du préfet de Cinkassé, Kolani Lamboni Fartongue, du Directeur régional de l'Action sociale des Savanes, Poumpouni Koumaï Tchadaro, des membres du conseil d'Administration et des représentants d'associations de la région des Savanes. L'association Tin Yal t Kua est partenaire de l'association « Gens des Médias de la Région des Savanes » (GEME-SA). **La rédaction**

TOGO : 20 TONNES DE MEDICAMENTS CONTREFAITS ONT ÉTÉ SAISIÉS

L'opération qui s'est déroulée les 27, 28 et 29 mai 2014 a permis de saisir 9 tonnes 123 kilogrammes de faux médicaments dont la valeur est estimée à 200.000 Dollars US, soit 100 millions de francs CFA, et d'interpeller 6 personnes. Selon le ministre togolais de la sécurité, le Colonel Yark Damehane, des produits pharmaceutiques qui ne répondent pas aux normes sont vendus sur le marché togolais.

Les catégories de médicaments saisis sont entre autre des antalgiques, anti-inflammatoires, antianémiques, antipaludiques, antihistaminiques, antibiotiques, antiparasitaires, les multivitamines et les aphrodisiaques.

Cette opération de trois jours a été menée en synchronisation avec le Bénin, le Ghana, le Burkina Faso, la Guinée Conakry, le Mali, le Niger, le Nigéria, la Côte d'Ivoire et le Sénégal et notre pays le Togo. L'opéra-

tion est intervenue suite à une réunion préparatoire d'Interpol qui avait regroupé en mars dernier à Cotonou au Bénin, ces dix pays de l'Afrique de l'Ouest.



Il faut souligner qu'entre octobre 2013 et mai 2014 près de 20 tonnes de faux médicaments ont été saisies au Togo.

La Rédaction (Sources : ATOP, Republicoftogo.com)

PARTICIPATION DE LA FEMME AU DEVELOPPEMENT DURABLE : FORMATION SUR LA PROBLEMATIQUE DE L'ACCES DES FEMMES

Du 6 au 8 novembre s'est tenu au Collège Régional des Artistes (CORA, ancien Séminaire des Aînés) à Dapaong, un atelier de formation sur «La problématique d'accès des femmes à la terre et de sécurisation foncière».

La formation, qui est organisée par l'Ong Recherche Appui et Formation aux Initiatives d'Auto développement (RAFIA) avec l'appui financier de l'Union européenne (UE), entre dans la logique de l'exécution du *Projet d'Appui à l'Autonomisation de la Femme et son insertion dans le dialogue politique au niveau local au Togo* (PAAF). La formation a rassemblé 30 femmes parajuristes et membres des Clubs d'écoute mis en place par l'Ong *Communication pour un Développement Durable* (CDD).

La formation a été ouverte par le Préfet de Tône, El Hadj Ali Seydou Mossyamba. Il a félicité l'Ong RAFIA pour ses efforts en faveur de la promotion et de l'épanouissement de la femme de la région des Savanes. Le Directeur de RAFIA, Yatombo Tadanlengue Jean a remercié l'UE pour ses appuis multiformes et son assistance dans l'exécution



L'assistance des femmes écoutant le Consultant

tion du PAAF et invité les participantes à plus d'attention aux travaux.

Venues des préfectures de Tône, Tandjouaré, et Cinkassé, les 30 femmes ont été formées sur divers thèmes dont entre autres : droits coutumier et moderne ; les droits de la femme ; l'accès de la femme à la justice et à l'administration ; la prévention, la gestion, le règlement et la résolution des conflits liés à la terre, etc.

LA FETE TRADITIONNELLE TINGBAN-PAAB DU GRAND TONE CELEBREE A MANDOURI

Les populations du Grand Tône ont célébré le samedi 13 décembre à Mandouri, l'édition 2014 de leur fête traditionnelle, Tingban-Paab. Cette fête des moissons qui rassemble chaque année les populations de Tandjouaré, Kpendjal, Cinkassé et Tône s'est déroulée cette année en présence du Ministre chargé des Relations avec le Parlement, Christian Trimoua (représentant le Chef de l'Etat) de plusieurs ministres et cadres natifs du Grand Tône. On notait également la présence de Mgr Jacques Anyilunda, Evêque de Dapaong.



En marge de la célébration, le Ministre Christian Trimoua a procédé au lancement officiel de la 5^e Campagne nationale contre la rage et du Projet d'identification du gros bétail au Togo pour une meilleure gestion des problèmes liés à la transhumance. Il a remis du matériel d'élevage aux promoteurs de projets, des enveloppes financières et des vélos aux meilleurs élèves de

La Rédaction/ATOP

GEME-SA : Favoriser la Communication pour le développement durable !

SANTÉ PUBLIQUE: LE PRÉSIDENT FAURE GNASSINGBE A LANCÉ, LA CAMPAGNE NATIONALE DE VACCINATION CONTRE LA MENINGITE A MANGO

Le président de la République, Faure Gnassingbé a lancé le jeudi 27 novembre à Mango, la campagne nationale de vaccination contre la méningite à méningocoque A.

Le chef de l'Etat avait à ses côtés le Premier ministre, Arthème Ahoomey-Zunu et Séléagodji



Le Président Faure Gnassingbé lançant la vaccination à Mango

(Ministre de la Santé), et les représentants résidents au Togo de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) et du Fonds des Nations Unies pour l'Enfance (UNICEF) respectivement, Lucille Imboua et Isselmou Voukhary.

Cette opération gratuite qui va du 28 novembre au 7 décembre couvre les régions des Savanes, Centrale, des Plateaux et de la Kara qui se trouvent dans la zone dite «ceinture méningitique». Près de 2 754 000 jeunes âgés de 1 à 29 ans sont concernés par cette Campagne dont l'objectif principal est de «réduire les taux de mortalité et de morbidité liés à la méningite chez les enfants et les jeunes au Togo».

La rédaction /ATOP

L'ONG RAFIA FAIT DON D'UNE AMBULANCE AU CHR DE DAPAONG

Une cérémonie de remise d'ambulance a eu lieu le jeudi 16 octobre 2014 au Centre Hospitalier Régional (CHR) Santé de la des Savanes, Docteur Amidou Moussa, du de Dapaong. L'ambulance, un don de l'Ong Recherche Président du Conseil d'administration de RAFIA, M. Appui et Formation aux Initiatives d'Auto-développement (RAFIA), a été réceptionnée par le Directeur du CHR, M. Agbobli Kossi, en présence du Secrétaire de la préfecture de Tône, M. Douiti Tchimbiandja Christophe, du Président de la Délégation de la Commune de Dapaong, El Hadj Tchedé Issa, du Directeur Régional de la Santé de la des Savanes, Docteur Amidou Moussa, du Directeur de l'Ong RAFIA, Yatomba Tadanlengue Jean et du personnel du CHR.



De g. à dr. : Douiti Christophe, Tchedé Issa, Yandja Yentchabré, Agbobli Kossi, Amidou Moussa et Yatomba Jean

L'ambulance estimée à 75 millions de nos francs contribuera à résoudre, tant soit peu, le grave problème du transport des malades du CHR de Dapaong.

Elle a été donnée par la Croix Rouge française d'Yvonne grâce au partenariat entre RAFIA et l'association pour l'avenir de la Jeune Fille de Dapaong (AJFD) basée Cézy en France.

La rédaction

OTI: ARRETE DE RECONNAISSANCE REMIS AU CHEF DU VILLAGE DE BANDJA-TOMONGUE

Le chef du village de Bandja-Tomongue Lare Djimbandjou désigné par voie coutumière a reçu le mardi 18 novembre son arrêté de reconnaissance le confirmant dans ses fonctions.

L'arrêté lui a été remis par le Secrétaire général de la préfecture de l'Oti, M. Ouro-Gouroungou Horoumila. Celui-ci a rappelé au récipiendaire les attributs du chef du village : garant des us et coutumes, premier acteur de développement communautaire et courroie de transmission entre l'administration et la population. Le Secrétaire général a également rappelé à Banda-Tomongue les qualités que doit avoir un chef : être loyal ; être juste, impartial dans les jugements et être un grand rassembleur d'hommes.

M. Ouro-Gouroungou a exhorté la population à la culture du civisme et à la citoyenneté et à aider leur chef à bien accomplir sa mission. L'impétrant a exprimé sa gratitude au chef de l'Etat Faure Gnassingbé pour sa politique de revalorisation de la chefferie traditionnelle, puis promis d'œuvrer pour le développement de la localité. **La Rédaction**

PRESIDENTIELLE 2015: LE PNUD OFFRE UN FINANCEMENT POUR LA FORMATION DES AGENTS

Création de la FOSEP : Le jeudi 9 octobre le gouvernement, 2013. réuni en Conseil des ministres à Lomé, a annoncé la création de la Force Sécurité Election Présidentielle 2015 (FOSEP 2015).

La mission de la FOSEP est de prendre « toutes les mesures nécessaires pour maintenir l'ordre avant, pendant et après les opérations de vote ». Elle sera placée sous la supervision de la Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI) et le Commandement opérationnel du Ministère chargé de la Défense.

Nomination du Commandant de la FOSEP : Le Commandant de la FOSEP a été nommé le mercredi 10 décembre. Il s'agit de Têko Koudouwovo, Directeur général de la Police Nationale. C'est un grand professionnel dont l'expertise en la matière est reconnue de tout le monde. Il avait occupé les mêmes fonctions lors des législatives de



La FOSEP, placée sous la supervision de la CENI) est chargée d'assurer la sécurité du processus électoral et de maintenir l'ordre public avant, pendant et après les opérations de vote.

Formation des agents de la FOSEP : Pour permettre à la FOSEP d'être plus opérationnelle et professionnelle, le Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD) a accordé le vendredi 12 décembre un financement de 110.522.700 FCFA pour la formation des agents de la FOSEP 2015. Cet appui servira d'une part à former 200 formateurs et 7.800 agents de la FOSEP-2015 et à mettre à leur disposition du matériel pour le maintien de l'ordre public.

La Rédaction (ATOP, republicoftogo.com)

TECHNIQUE AGRO-ECOLOGIQUE : UNE SOLUTION A LA DEGRADATION DES TERRES CULTIVABLES

Les terres cultivables, jadis riches en humus et productives, sont devenues très pauvres aujourd'hui et ont été même abandonnées dans certaines contrées. Et pour cause : les mauvais usages en agriculture sont devenus monnaie courante et nuisent à tout le système de production agricole. L'engrais minéral était presque inconnu des paysans car les terres donnaient toutes les garanties de production pour la satisfaction des besoins alimentaires.

Aujourd'hui beaucoup de terres sont inappropriées à l'agriculture à cause de ces mauvais usages. Malgré les efforts déployés pour améliorer les techniques agricoles et les vastes superficies emblavées, la solution définitive à la baisse des rendements est loin d'être trouvée. Pour répondre à ces questions, une nouvelle technique appelée « agriculture écologique » inspirée de l'agriculture familiale brésilienne voit le jour au Togo.

L'agriculture écologique : C'est une technique qui consiste à exploiter le sol à des fins agricoles sans toutefois l'épuiser. La technologie agro-écologique est un système de production agricole basée sur le semis direct par souci d'améliorer les rendements. Cette pratique contribue au respect de l'environnement et à l'amélioration de la fertilité du sol. Parallèlement au semis direct, l'exploitant utilise des pesticides homologués (herbicide total avant le labour et herbicide sélectif pour débarrasser la culture des mauvaises herbes pendant son évolution).

L'objectif visé de la pratique agroécologique consiste également à réduire la pénibilité et le temps de travail et le coût de production au profit de l'exploitant agricole. On utilise aussi un outil vraiment innovateur, la « canne planteuse », qui permet de mener une double tâche : effectuer simultanément le semis et l'épandage d'engrais de fond.

En outre, contrairement aux pratiques anciennes qui consistent à nettoyer les parcelles agricoles avant leur ensemencement,

l'agriculture écologique conseille de conserver les résidus de récoltes sur place. Cela favorise le maintien de l'humidité par la réduction de l'évaporation ainsi que l'érosion du sol. Ainsi grâce à la présence plus importante de la matière organique, l'activité biologique devient considérable et améliore la fertilité du sol.

La pratique de l'agriculture écologique revêt des avantages irréfutables. On y constate : Une utilisation rationnelle des intrants agricoles (semences, engrais) ; Une diminution de la pénibilité et du temps du travail ; Une réduction du coût de production ; Une protection assurée du semis grâce à une grande couverture végétale ; Une augmentation des rendements au fil des années.

L'intervention de l'ICAT : Dans le projet d'amélioration de la fertilité des sols par la pratique de l'agriculture écologique, l'Institut de Conseil et d'Appui Technique (ICAT) a été retenu par le Ministère de l'Agriculture, de l'Elevage et de la Pêche pour conduire cette nouvelle expérience dans notre pays.

Ainsi les cinq Délégations régionales de l'ICAT correspondant aux régions économiques du pays sont à pied d'œuvre à travers leurs Services techniques pour assister les exploitants dans la mise en œuvre des programmes agroécologiques depuis déjà deux campagnes agricoles.

Dans la Région des Savanes, le site de Tantigou-Barrage a été retenu comme lieu d'expérimentation agroécologique. Il a une superficie de 0,50 ha. Cette pratique qui est dans sa phase d'essai devra progressivement s'étendre à toutes les préfectures de la région. La préoccupation du moment pour les autorités et les Services techniques est d'avoir l'adhésion des exploitants à la nouvelle technologie.

(Suite page 8)

TECHNIQUE AGRO-ECOLOGIQUE : UNE SOLUTION A LA DEGRADATION DES TERRES CULTIVABLES

Ce qui doit passer inévitablement par l'atteinte des objectifs fixés par le Programme pour le bien-être des Togolais et des Togolaises. Cela constitue un défi réel pour l'ICAT dont le personnel reste très mobilisé.

En effet la Direction régionale, le Chef d'Agence concerné, les Techniciens spécialisés et surtout les Conseillers agricoles qui abritent les sites d'expérimentation déploient continuellement des efforts pour la réussite du Programme. Les Techniciens de l'ICAT, eux, sont fin prêts pour aider les paysans à mettre en

application cette technique de production.

Les exploitants agricoles : Ils doivent, pour leur part, faire preuve de curiosité et surtout de bonne volonté pour s'approprier cette nouvelle technologie bénéfique pour notre agriculture qui peine encore à décoller à cause de la dégradation continue des sols. Ils doivent donc aller à la quête et à la conquête de l'information. C'est seulement à ce prix que le transfert de compétences peut devenir une réalité.

La Rédaction

GEME-SA : Amener la femme, par l'information, la formation et la sensibilisation à s'épanouir, à s'épanouir et à participer au développement de sa localité



Savanes Infos

B.P. 323 – DAPAONG - TOGO
Tel : 27 72 13 79
Courriel : savanesinfos@gmail.com

Directrice de la Publication

LAMBONI Y. Séraphine

Tel : 90 93 61 77

Rédacteurs

Jean Pierre NANAKAN
LAMBONI Arzouma Thomas
lathomas1411@gmail.com

Brice Ewai

NASSOMA N'Djambara

AYETO Calixte

Michel ONABADJA

ALI Goumoubni

Infographiste

Francis DOUTI

90 32 55 77

Caricaturiste

Roger TIEM Sounguedjoa

90 75 95 00

LES PARTENAIRES LOCAUX DE GEME-SA

- Radio Courtoisie - DAPAONG : 95.5 FM
- Radio Rurale Locale des Savanes - DAPAONG : 102.5 FM
- Radio MECAP FM - DAPAONG : 90.5 FM
- Radio Lagmtaaba - CINKASSE : 97.3 FM
- NAFA Radio Télévision - MANGO : 102.1 FM
- Radio la Voix de l'Oti - MANGO : 104.5 FM
- Journal Mango Matin - MANGO (Mensuel)

